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Relevé de décisions 

Plénière du Conseil de quartier République Saint-Ambroise 

Jeudi 9 mars 2023 – École Saint-Sébastien 

 

Rappel de l’ordre du jour : 
 

1. Présentation des différents Ateliers au CQ RSA 

2. Présentation et débat : Le code de la rue  

3. Présentation/Débats/Vote de deux vœux : 

a. Création d'une nouvelle maison de santé dans le 11. 

b. Création d'une nouvelle maison de santé/sport  

4. Le pot amical final ! 

 

 

Introduction de Francine et Thomas, membres du groupe d’animation du Conseil de quartier  

Présentation des Conseils de quartier du 11e.Pour cette partie du compte-rendu, se référer à la rubrique 

dédiée sur le site de la mairie du onzième arrondissement : . https://mairie11.paris.fr/pages/les-5-conseils-

de-quartier-du-11e-19977 

Pour retrouver plus d’informations sur le fonctionnement des Conseils de quartier, il est possible de 

contacter la Cellule des Conseils de quartier de la Mairie du onzième arrondissement : 

democratielocale11@paris.fr 

 

1. Présentation des ateliers du Conseil de quartier République Saint-Ambroise :  

 

Atelier « Journal Voltaire Lenoir »  

Le journal existe depuis 2004 avec 3 numéros édités par an. Le dernier numéro, le 45, vient de sortir et 

aborde plusieurs sujets : la Nuit de la Solidarité, le cinéma Etoile Voltaire etc. L’atelier est constitué d’une 

dizaine de personnes mais exprime le besoin de s’agrandir en s’ouvrant à de nouveaux bénévoles, 

notamment pour la distribution. En effet, même si l’atelier envisage une formule numérique, il tient à garder 

une version papier. L’idée est de lancer un appel à participation pour assurer un réseau de distributeurs 

(écoles, marchés, rues, squares etc.).   

Le prochain numéro est en préparation. 

 

Atelier solidarité :  

Intervention du gérant de la Maison de santé Faidherbe : 

https://mairie11.paris.fr/pages/les-5-conseils-de-quartier-du-11e-19977
https://mairie11.paris.fr/pages/les-5-conseils-de-quartier-du-11e-19977
mailto:democratielocale11@paris.fr
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Présentation de la structure : il s’agit d’une maison de santé, qui existe depuis onze ans et qui permet d’avoir 

au même endroit des médecins de disciplines différentes. Le gérant rappelle que la difficulté principale pour 

les maisons de santé est le manque de local ou le prix des loyers. La maison de santé traite également les 

urgences (week-end du samedi midi au dimanche soir). Les médecins interviennent aussi en partenariat avec 

le Palais de la femme.  

L’inter-Conseil de quartier Solidarité-Exclusion (SOLEX) a permis d’ouvrir la bagagerie Oberkampf (Onze 

Mille Potes) avec 60 casiers et une laverie solidaire. Ils ont toujours besoin de bénévoles. Avant, l’atelier 

solidarité faisait des ateliers cuisine dans la salle de la paroisse de Saint-Ambroise, toutefois ceux-ci sont à 

l’arrêt par manque de volontaires.  

 

Atelier cadre de vie :  

Le champ de l’atelier est large. En 2023, l’atelier va poursuivre ses activités : participation au suivi du nouveau 

Plan de Propreté, la tenue de marches exploratoires, le suivi de l’état du marché Popincourt, et la 

participation au nouveau contrat de sécurité et du contrat de jeunesse.  

Une des actions principales et axe de travail pour 2023 est le traitement et le recyclage des mégots. L’atelier 

a interpellé en 2022 la Mairie, sans retour. L’atelier rappelle qu’une action est prévue rue Breguet : 

expérimentation « Zéro mégots ». L’atelier souhaite savoir comment cela s’articule avec le reste du quartier.  

L’atelier rappelle qu’il existe actuellement deux sources de recyclage : une entreprise en Bretagne et une 

société en banlieue, avec traitement des mégots à Lille.  Le cout pour un kit de sensibilisation est d’environ 

500€ HT.  

 Intervention d’une habitante : Je suis une habitante de la rue Lacharrière et j’ai installé un cendrier 

amovible sur un support en bois en guise de cendrier afin de limiter le jet de mégots dans l’espace 

public.  

 Intervention d’une habitante : une opération d’action de sensibilisation de mégots à Beaumarchais 

a été lancée auprès des lycées et collèges. Peut-être que l’on pourrait répliquer cette opération 

dans le 11e ? 

 Intervention d’un Conseiller de quartier : la Mairie de Paris avait donné des cendriers de poche aux 

buralistes à distribuer aux habitants, toutefois le Conseil de quartier a mené l’enquête et s’est aperçu 

que les cendriers de poche n’étaient pas vraiment distribués, ni accessibles en libre-service dans les 

bureaux de tabac du quartier.  

 

 Intervention de Jean-Pierre CORSIA, adjoint au Maire en charge de la démocratie participative 

et référent du Conseil de quartier République Saint-Ambroise :  

La Direction de la Propreté et de l’Eau (DPE) va mettre en place une action en mars avec des cendriers 

nudge (cendriers ludiques et incitatifs) rue Breguet. Il s’agit d’une expérimentation. Les cendriers, 

normalement installés aux abords des poubelles municipales sont volés et/ou brulés. Des actions de 

sensibilisation en amphi auprès des étudiants de l’ESCP vont également être menées.  

D’autre part, concernant le marché Popincourt. De nombreuses reprises ont déjà eu lieu. Toutefois, les 

arbres présents sur le boulevard au niveau du marché sont des sophoras qui ont des racines traçantes de 

manière à ne pas endommager la voute du canal qui est juste en dessous. Ces racines endommagent de fait 

les sols. Par ailleurs, nous avons travaillé avec la DAE et le précédent concessionnaire du marché à un 

repositionnement des commerçants sur le marché de manière à améliorer la situation.  

Une nouvelle réunion aura lieu courant mars avec les services concernés. Nous avons bien connaissance du 

repérage qu’avait organisé le Conseil de quartier en 2022. La Mairie vous transmettra la liste des actions qui 

seront entreprises.    
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Atelier culture / cinéma  

Rappel de la genèse de l’atelier ; création en 2017. À l’ordre du jour de l’atelier pour 2023 : le suivi du projet 

de cinéma voltaire (avenue Parmentier) et l’avancée sur le projet de concours de court métrage sur la jeunesse 

pour la jeunesse. D’autre part, l’atelier souhaite poursuivre son ciné-club « Bobines Retrouvées » - deux 

séances en 2022 ont pu se tenir au Majestic Bastille. L’atelier s’est également associé à la projection organisée 

par le Conseil de quartier Nation Alexandre Dumas le vendredi 10 mars pour le film « Drôle de genre », aux 

ateliers Varan dans le cadre de la journée internationale des droits des femmes.  

L’atelier a également pour projet d’organiser une projection autour d’un film d’animation qui sortira en salle 

le 22 mars, film réalisé par un habitant du 11e, Pierre Foldes.  

 

Atelier urbanisme et végétalisation  

L’atelier envisage plusieurs axes de travail pour 2023 :  

- Le suivi du projet de rénovation entre Bastille et Stalingrad (ramblas sur le boulevard Richard 

Lenoir). L’atelier note toutefois que ce type de projet est souvent décidé en Mairie centrale et que 

par conséquent l’avis des habitants est souvent délaissé.  L’atelier note sa volonté de participer à la 

concertation autour de ce projet.    

- Le suivi du Jardin Truillot :  

o Mener une enquête pour savoir ce que les habitants pensent de ce jardin.  

o Le suivi des deux parcelles attribuées aux habitants  

Intervention de Martine, présidente de l’ASQP : le 26 mars il est prévu une balade avec des animations sur 

le jardin Truillot entre 16h30 et 18h30 avec une fête autour de la réduction des déchets.  

- Compost : l’atelier note la problématique quant au manque d’endroits de dépôt du compost et que 

les bacs existants sont souvent trop pleins.   

 

2. Vote des vœux  

 

Vœu pour la création de maison de santé 

Le Conseil de quartier République – Saint-Ambroise émet le vœu d’une création/ouverture de maison de santé au Conseil 

d’arrondissement et à l’ensemble des élus concernés. 

Ce quartier de Paris très dense est très solidaire envers les personnes précaires et connaît une surreprésentation de séniors par 

rapport aux 18-25 ans.  

Or le Centre de santé pluridisciplinaire de l’Institut Alain Fournier 44 rue Pétition n’est pas dans le quartier et ne reçoit que 

sur rendez-vous et aux heures de bureau.   

En outre, le départ en retraite de nombreux médecins non remplacés, des temps de manifestations paralysant toute circulation 

et de grands travaux d’aménagement en apaisant voire piétonnisant une grande partie du quartier vont rendre sans doute bien 

moins l’accès aux soins et aux urgences pour tous. 

Dans l’imminent quartier du quart d’heure, une maison de santé pluridisciplinaire à l’exemple de celle au 21 rue Faidherbe 

s’impose donc tout en soulageant les structures d’accès aux soins existantes surchargées, hospitalières incluses.  

Pour mémoire, actuellement les horaires d’ouverture y sont de 9h à 23h30 en semaine (dont les urgences à partir de 

20h) et le week-end et jours fériés sont réservés aux urgences de 10h à 20h.  
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Cette maison de santé est proposée de préférence dans un projet de constructions au 81 boulevard Voltaire ou au 62 avenue de 

la République qui pourraient intégrer et accueillir ce type d’équipement.  

 

 Intervention de Jean-Pierre CORSIA, adjoint au Maire en charge de la démocratie participative 

et référent du Conseil de quartier République Saint-Ambroise :  

La Ville n’a en soit que peu de responsabilité sur l’ouverture d’une maison de santé du type de celle indiquée 

dans le vœu. En effet, il s’agit d’un exercice libéral de la médecine, et l’autorité de tutelle est l’ARS.  

Néanmoins nous sommes bien conscients des problématiques liées à la baisse de la démographie médicale. 

Et nous tachons d’accompagner tous les projets d’implantation sur le 11e arrondissement. Bien évidement 

si un groupe de médecins souhaite créer une structure de ce type sur le quartier RSA, nous nous donnerons 

les moyens de réaliser ce projet. 

Cela passe par un accompagnement à la mise en place du projet, à l’intégration de la structure sur le territoire 

et aussi par une aide à l’installation via le dispositif Paris Med. 

À titre d’exemple, ces 6 dernières année la Ville de Paris et la Mairie du 11e ont accompagné l’ouverture de 

nombreuses structures de soins : 

o 2 maisons de santé pluridisciplinaire :  

o La maison de santé Charonne, 63 boulevard de Charonne ; 

o La maison de santé Belle ménil au 3 Boulevard de Belleville. 

o 3 cabinets médicaux ont ouvert avec l’aide du dispositif « Paris Med » :  

o 10 rue Morand ; 

o 10-12 cité Beauharnais ;  

o Le cabinet IPSO situé au 73 rue de Montreuil.  

o Deux établissements plus spécifiques ont également ouvert : 

o Le 190, centre de santé sexuelle situé impasse de la baleine 

o La maison chemin vert, située 6 rue du chemin vert, et dédiée aux maladies infectieuses. 

 

Point d’information sur les vœux émis par les Conseils de quartier :  

Les Conseils de quartier peuvent proposer des vœux au Conseil d’arrondissement, lors de la plénière. Ces 
vœux doivent être envoyés en même temps que l’ordre du jour. Les vœux doivent être en lien avec le quartier 
et relever d’une compétence municipale. Ils sont soumis au vote des conseillères et conseillers de quartier 
présents lors de la plénière. Le Maire reste seul décisionnaire de leur inscription à l’ordre du jour du Conseil 
d’arrondissement, ils peuvent être repris ou non par un groupe politique. Dans le cas contraire, une réponse 
écrie sera systématiquement envoyée au Conseil de quartier.  
 

Vœu adopté 

 

Vœu pour la création de maison sport santé   

La Mairie de Paris initie des maisons sport-santé (sport adapté) destinées à des personnes ayant des problèmes de santé 

(maladies chroniques etc.). La première a été inaugurée le 15 octobre 2022 dans le 19eme arrondissement. Sachant qu’il devrait 

y en avoir une par arrondissement nous émettons le voeu que la prochaine soit rapidement prévue dans le 11eme arrondissement. 

 

 

Vœu adopté 
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3. Présentation du code de la rue  

 
 Intervention de Jean-Pierre CORSIA, adjoint au Maire en charge de la démocratie participative 

et référent du Conseil de quartier République Saint-Ambroise :  

Au cours de la mandature 2014-2020, le Maire a souhaité la mise en œuvre d’un code de la rue, pour répondre 

autant que possible aux nouveaux usages et aux nouvelles mobilités.  

Il s’agit là d’une démarche pédagogique, visant à sensibiliser l’ensemble des usagers de l’espace public aux 

règles du code de la route et au respect mutuel entre les différents usagers.  

Elle a été menée de façon collaborative, associant les Conseils de Quartiers, le Conseil de Seniors et celui 

des Enfants mais également les services du Commissariat de Police.  

Ce travail a notamment abouti à la création d’une brochure propre au 11e arrondissement.  

Conformément aux engagements pris lors des dernières élections municipales, la majorité souhaite la mise 

en œuvre d’un code de la rue à l’échelle Parisienne.  

Plus qu’un code, il est question d’une démarche partenariale pour une meilleure cohabitation des usagers de 

l’espace public, confortée notamment dans le cadre des « Dialogues Parisiens ». En effet, le thème des 

mobilités s’est imposé avec comme idée principale, une meilleure sécurisation de la circulation des vélos, 

des trottinettes et des deux-roues.  

Trois pistes de travail ont été identifiées :  

- Prévenir les conflits et sensibiliser aux bonnes conduites (via des outils de communication et 
de sensibilisation) 

- Accompagner les usagers et aménager l’espace public (via la démarche Embellir Votre 
Quartier, la création de zones piétonnes, et l’entretien de l’espace public) 

- Intervenir pour sanctionner en cas de manquements (via des opérations de contrôle et de 
verbalisation de la Police Municipale) 

 

Le travail se poursuit ce printemps, avec comme objectif l’adoption du « code de la rue » à l’été 2023.  

 

Échanges dans la salle :  

 Quelles vont être les actions mises en place pour les sanctions ?  

 Qui va encadrer ce Code de la Rue ?  

 Quelle possibilité pour demander l’immatriculation des trottinettes ?  

 Quand est-il du respect de la règlementation qui impose d’avoir un éclairage pour rouler de nuit pour 

les vélos ? C’est dangereux pour les piétons, pour les cyclistes eux-mêmes.  

 

4. Travaux de la rue Oberkampf :  

 Intervention de Jean-Pierre CORSIA, adjoint au Maire en charge de la démocratie participative 

et référent du Conseil de quartier République Saint-Ambroise :  

Les travaux de réaménagement du « Cœur piéton Oberkampf » vont démarrer lundi prochain, le 13 mars 

2023. Ils se dérouleront en 5 phases jusqu’au printemps 2024. La première phase concerne le haut de la rue 

Oberkampf (de l’avenue Parmentier à la rue Neuve Popincourt et rue Ternaux (entre la rue Neuve 

Popincourt et la rue du Marché Popincourt) jusqu’en mai. Le phasage complet est disponible sur le site de 
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la mairie et dans la lettre d’information chantier. Ce dernier a été présenté aux commerçants avec qui nous 

avons des échanges réguliers. 

Des exemplaires de la lettre d’information de chantier sont disponibles à destination du CQ. Cette lettre a 

également été diffusée dans le quartier.  

Dans le cadre de ce projet, 8 arbres seront plantés rue Ternaux, 3 arbres rue Jacquard, 4 jardinières sur 

Ternaux et 5 sur Neuve Popincourt seront créées.  

 

 Intervention d’un membre du Conseil de quartier :  

Il est important de vérifier que les riverains ont bien reçu la lettre d’avis de chantier. Pour toute question à 

propos des chantiers et des travaux, il est possible de prendre contact avec le Conseil de quartier (atelier 

urbanisme).  

 Intervention d’un habitant :  

Concernant les nuisances sonores, quel recours existe-t-il contre les abus, notamment autour des terrasses 

éphémères à partir d’avril ?  

 

 Intervention de Jean-Pierre CORSIA, adjoint au Maire en charge de la démocratie participative 

et référent du Conseil de quartier République Saint-Ambroise :  

Sur cette question, un dialogue est en cours entre la majorité municipale et l’inter-CQ nuisances sonores 

pour avancer sur certaines actions concrètes.  

 

 

 

 


